
EL DR. ZWINKELS, EN LANZAROTE

En el pasado mes de enero, el diario "La
Provincia /1 de nuestra capital, en sus páginas
dedicadas a Lanzarote, publicó la siguiente
crónica de Guillermo Topham, sobre la visita
que a la Isla de los Volcanes realizara el
afamado Dr. Zwinkels, experto holandés en
cultivos hidropónicos, invitado por nuestra
Entidad:

"El caballo de batalla de la economía lanzaroteña
ha sido siempre su agricultura. La peculiar
característica de su estructura, las condiciones
especiales de su nivel productivo y los vaivenes
subsiguientes en torno a su comercialización,
hacen que nuestra agricultura sea algo así como
un arma de dos filos, aunque casi siempre es el
filo más cortante el que nos toca en suerte. El
suelo de la isla, en general, es bueno, pero la
irregularidad y escasez de su régimen pluviomé
trico constituye el obstáculo más serio y el freno
más perceptible en la normalidad de su desarrollo.
Por eso, cualquier noticia que pueda aportar un
poco de luz y esperanza en este complicado mundo
del agro lanzaroteño, la consideramos interesante
y digna de difundirla.

EXPERTO MUNDIAL EN VARIEDADES HIBRIDAS

Ultimamente hemos tenido por aquí a un experto
mundial, de nacionalidad holandesa, el Dr. Ir.
J. H. M. Zwinkels, que tiene bajo su dirección y
responsabilidad la sección de mejoramiento de
Bruinsma I s Seliectiebedijven N. V." Naaldwijh,
de su país quien a su vez es especialista en
la obtención de variedades híbridas resistentes,
principalmente pepinos y tomates. Vino a Las
Palmas invitado por la Caja Insular de Ahorros
de Gran Canaria al objeto de estudiar en la isla
hermana una industria destinada a la producción
de zumos de frutas tropicales, así como para
clausurar un ciclo de conferencias organizado por
el Servicio Agrícola de dicha entidad, pues el
señor Zwinkels, graduado en la Universidad de
Wageningen, es además técnico de importantísimas
empresas agrícolas holandesas.
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VIVO INTERES POR NUESTROS CULTIVOS

La Caja Insular de Ahorros le invitó a efectuar
una breve vj sita a Lanzarote a fin de que conocie
se la Planta piloto de cultivos hidropónicos que
dicho organismo ha instalado en nuestra isla,
considerada como una de las más completas y
avanzadas de Europa. Le acompañó, además de
su esposa, el técnico grancanario don Jaime
0 ' Shanahan. En unión del delegado insular de la
Caja de Ahorros don Antonio López Suárez
recorrió todas nuestras zonas de cultivos, obser
vando sobre el terreno los de papas en los Valles,

. vid en La Geria, cebollas en Uga, boniatos en
San Bartolomé, tomates en Mácher, sandías en
las comarcas de "jable", etc. Tanto fue lo que se
interesó por cada uno de ellos que prometió volver
"para estudiar con mayor detenimiento las pecu
liaridades de la más extraña y milagrosa
agricultura del mundo", dijo el doctor Zwinkels.

LA PLANTA PILOTO CUMPLIO UN AÑo

Pero el lugar en donde el técnico europeo centró
su mayor interés fue en la Planta hidropónica
experimental del Servicio Agrícola de la Caja
Insular de Ahorros, que precisamente en este
mes cumple el primer año de su funcionamiento.
El doctor Zwinkels recorrió sus dos invernaderos,
cada uno de los cuales consta de 42 parterres,
siendo ambos independientes. Por el técnico
director de la Planta, don Carlos Lahora, le
fueron ofrecidas minuciosas explicaciones sobre
los métodos de cultivo y sobre la valiosa aportación
que en su montaje y orientación ofreció su compa
triota doctor Steiner. Observaron el estado de
las plantaciones de pepinos, tomates, lechugas,
berenjenas, habichuelas, rabanillos, flores,
etc., y al comprobar la importante contribución
del picón lanzaroteño en la obtención de los
cul tivos Y al conocer también las grandes exten
siones de estas cenizas volcánicas en la isla y la
escasez de agua dijo "que los cultivos hidropónicos
podrfan ser la salvación de la agricultura lanza
roteña" .

DIEZ TONELADAS DE PEPINOS PRODUCIDAS

Los diez mil kilos de hermosos y ricos pepinos
enviados a Londres, y la "cosecha" de esas mag
níficas habichuelas, rabanillos, o lechugas que
nutren las cocinas de algunos de nuestros hoteles,
obtenidas en los invernaderos de la Planta piloto
hidropónica ,de la Caja Insular, ha de ser la
muestra patente de lo que este tipo de cultivos
pudiera suponer para Lanzarote, trabajado a gran
escala. Las palabras del doctor Zwinkels no han
podido ser m~s certeras ni concluyentes. Llegar
a extender esta modalidad agrícola por toda la
isla costaría mucho dinero, pero como la recolec
ción de los productos se lograría en una época de
escasez acentuada en los mercados europeos, su
rentabilidad económica podría resultar altamente
interesante. En fin, que la visita del experto
holandés ha venido a poner un poco de esperanza
y optimismo en el oscuro panorama de nuestra
agricul tura."
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